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说到天使，你会想到什么？它又会和投资碰出怎样的火花？这并不搭边的两个词，却实实在在
地引领了一个新的投资潮流。作为一名狂爱创业的投资者来说，杨镭喜欢别人称其为天使投资
人，而天使投资人究竟又是怎样一个群体？他们为什么会被赋予这样一个神秘的词汇？不妨让
我们走进杨镭的投资世界，来找寻这个群体的投资使命。

Raymond Yang, 

杨镭：
以 “天使” 的名义做投资
文_尹格　责任编辑_张丽

　　杨镭，现任领航资本董事总经理。他有

过多次创业经历，被人们称为“连环”创业

者。他称自己是“三清团”，从上幼儿园到读

高中、上大学都在清华。离开清华后，他的身

份不停地在创业者和职业经理人之间切换，

有过多次成功创业的经历，从掌上灵通CEO，

到北极光创投高级顾问，再到领航资本创始

人，杨镭实现了人生职业生涯中一次又一次

华丽的转身。近期，杨镭宣布再次创业，他将

与欧洲最大的天使投资基金——山友集团共

同发起设立泰山天使创业基金，他将公众的

目光再次吸引到天使投资人这一称谓上。天

使投资人在中国还是一个特殊且神秘的群

体，所谓特殊，是由于天使投资人的多面，或

为企业家、或化身为出资人、抑或是创业者，

经常弄潮在企业的海洋里；所谓神秘，则是

这个群体在中国的人数之少，往往“他找你时

从天而降，你找他时无迹可寻。”

Venture Capital Investor 
And Angel Investor
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创业是一种情结

　　“做天使投资是我的情结，这种情结让我经常有一种紧迫感和使命感。”

　　杨镭喜欢不停地迎接挑战。他最喜欢的

一个词是“创业者”，他以这个称号自励、自

傲。在成立泰山天使创业基金之前，杨镭人

生中的4次创业经历已经被媒体演绎出各种

文本，从北京中关村到美国硅谷，再到上海，

杨镭在不同地域不断实践着自己的创业梦

想。在这些经历中，最让人们津津乐道的是

杨镭在担任掌上灵通CEO期间所创造的“奇

迹”。2003年，经掌上灵通创始人吴峻力邀，

杨镭从美国回到上海担任掌上灵通CEO，掌

上灵通是一家从事无线增值业务的公司，在

杨镭到来之前的3年，一直处于亏损状态。而

杨镭在接手掌上灵通后，仅用11个月时间便

使企业扭亏为盈，并在2004年3月带领掌上

灵通成功登陆纳斯达克。杨镭还将掌上灵通

上市的故事写成了一本书，名字叫《飞向纳斯

达克的分分秒秒》，如今这本书已经成为众

多企业高管带领企业去纳斯达克上市之前的

必读书。

　　通过掌上灵通，被媒体誉为“中国短信

第一人”的杨镭几乎把“拇指经济”发挥到了

极限。2006年2月，杨镭选择离开掌上灵通，

这一次，他选择放弃实业，而是投身于风险

投资。他接受了清华校友、北极光创投创始

人邓锋的邀请，担任北极光创投投资合伙

人。在离开北极光创投之后，2008年10月，

杨镭再次创业，创立了领航资本投资公司。

　　从创业到职业经理人，再到风险投资

人，杨镭一刻也没有停下来。回顾自己一次次

的创业历程，都让他很有成就感。创业已经

成为他的一种生活态度和生活方式，他喜欢

创业的感觉，并享受着创业过程中的每一步，

哪怕这个过程很艰难、很痛苦、很折磨人。

扎根创投

　　“我已经爬上了一座高山，但前面还有一座更高的山峰要我去征服。为
了登上另一座山峰，我必须先回到谷底。”

　　从杨镭的创业经历中我们可以看出，他把变换工作当成了事业的阶梯，他喜欢寻找新的机会，喜欢不断地挑战自我，因为投资是一个可

以终生从事的职业。

　　成功创业和经营企业的经历，造就了杨镭，他对企业有一种得天独厚的判断力，可以很敏锐地判断出一家企业是否有前途，产品是否有

市场。在积累了一定的经验之后，杨镭开始将目光转向天使投资人，看到好的项目，他就以个人名义进行投资，他所投资的大部分项目都获得

了非常丰厚的回报。进入北极光创投后，杨镭获得了更多实战机会，掌握了相应的投资技能，他也从一个优秀的创业者逐步转变成一位优秀

的投资家。在北极光创投期间，杨镭前后共参与10多个项目的投资，他主要参与投资的项目，回报最高的已经获得了十倍以上的升值。而他

拒绝投资的项目，回过头来看，基本上都出了问题。
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我是“中国天使”

　　“就像是挂在墙上的一幅画，你看不出有什么特别，但在我看来就有价值。投资不是科学，是艺术。”
　　“讲一个故事，换一笔投资。”或许在其他行业眼中，这是疯子才会做的交易。而在天使投资界，这样神奇的事情屡屡发生。随着创业板

的推出及运行，我国的风险投资基金将出现面向早期、成长期、成熟期企业投资的分化，天使投资群体也随之露出冰山一角。

　　相关数据显示，在国外，天使投资的资金规模往往是风险投资的2倍，而项目数至少是风险投资的20倍。从国外的发展经验来看，天使

投资作为企业创业资金链的最前端，其资金量大大超过了风险投资。在过去的20多年，我国风险投资市场在经济快速增长的拉动下，得到了

飞速发展，实现了60％的年增长率。2007年，我国风险投资单笔交易平均达到865万美元，初始阶段的投资金额就达到了400万美元，这意味

着，在我国，风险投资基金更多关注的是成长后期的企业，而处于“死亡谷”阶段的企业则被风险投资越过了。

　　杨镭认为，在所有的社会实践中，创业是最艰辛的，特别是在创业初期，非常需要别人的帮助。风险投资一般不会惠顾他们，因为他们的

项目不是很成熟，前景不明朗，管理团队也相对没有经验。风险投资者把寻求的企业看成是一盘菜，如果这盘菜配得好，他们就埋单拿走；如

果这盘菜配得不齐，他们一般也不会帮助将菜配齐而后埋单。随着接触的企业和创业者越来越多，杨镭发现，自己过去积累的行业经验和人

脉资源可以帮助更多的创业者，而这也是一种更好地实现个人价值的方式。其实几乎没有哪家公司的成长是一帆风顺的，好的时候可能谁都

不需要，不好的时候，帮忙的人越多，对公司来说越是好事。

　　尽管在转行做风险投资的两年多时间里，杨镭已经以天使投资人的身份投资了几个案例，并取得了不错的成绩，而他却常常有一种无力

感，觉得个人的能力太渺小，还常常担心遭遇“炒股变股东，炒房变房东”的尴尬。天使投资解读为两个关键点：一是投资越早越好，二是股

份持有数目，而投资金额则为其次。可能团队只有几个人，但已经有了商业模式，哪怕写在餐巾纸上，但只要能说服杨镭，他都会尽早投资。

天使投资人在早期拿到股份相对容易，但对于持股比例并没有特殊要求，不到万不得已绝不控股。

天使投资（Angel Investment），是权益资本投资的一种形式，是指富有的个人出资协助具有专门技术或独特概念的原创

项目或小型初创企业，进行一次性的前期投资。

　　“天使投资人”通常是指投资于非常年轻的公司以帮助这些公司迅速启动的投资人。在风险投资领域，“天使”这个词

指的是企业家的第一批投资人，这些投资人在公司产品和业务成型之前就把资金投入进来。天使投资人通常是创业企业

家的朋友、亲戚或商业伙伴，由于他们对该企业家的能力和创意深信不疑，因而，愿意在业务远未开展之前就向该企业投

入大笔资金，一笔典型的天使投资往往只是区区几十万美元，可能是风险资本家随后投入资金的零头。 

　　从事风险投资工作给了杨镭很多自信，

所以离开北极光创投之后，在朋友的邀请

下，他又加入了领航资本的创业团队。丰富

的人生阅历，帮助杨镭积累了大量人脉。为

了成立领航资本，杨镭邀请自己的老朋友新

华都公司CEO唐骏、恒基伟业总裁张征宇等

业内资深大腕做投资合伙人，对领航资本进

行投资。据杨镭介绍，领航资本一期基金规

模在1亿美元以上，其普通合伙人主要是来

自欧洲和日本等国家和地区的财团，包括保

险公司、证券公司、国际国内知名大企业的

投资基金等。金融危机对他们的投资几乎没

有产生影响，因为领航资本是一支新的投资

基金，没有背包袱，可以轻装上阵，金融危机

对他们反而是个机会。
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我的泰山我的使命

　　“我是做投资的，所以我可以想象，可能他会坐在宾馆内拿出这4张纸考虑，这个公司现在如何，谁能再给它
融资，谁能和它合作等等问题。如果把这4张纸用线串起来，这就是创业企业的成长路径，也是天使投资人帮助他
们的路径。” 

　　根据美国资本主义的情况，一般规定天使投资人的总资产一般在100万美金以上，或者其年收入在20万—30万美金，依

据项目投资量的大小，可以参考选些天使投资的种类，其种类包括： 

1 .支票天使——他们相对缺乏企业经验，仅仅是出资，而且投资额较小，每个投资案约1万—2.5万美元； 

2.增值天使——他们较有经验并参与被投资企业的运作，投资额也较大，约5万—25万美元； 

3.超级天使——他们往往是具有成功经验的企业家，对新企业提供独到的支持，个案的投资额相对较大，在10万美元以上。

　　根据具体所拿到的项目资金选择合理的对象，这是很关键的。 

　　杨镭认为，这次国际金融危机使整个风

险投资行业存在的问题提前暴露出来，也使

风险投资基金开始反思自己的策略，并重新

定位自己。在国内，损失最大的应该是一些

做Pre－IPO（首次公开发行前）项目的PE（私

墓股权投资）基金，尤其是前两年项目投资

价格比较高的基金。在杨镭看来，这些基金

至少面临着“浮亏”，争抢Pre－IPO项目的窗

口被关掉了，现在应该是做天使投资的好时

机。天使投资基金的存在是创业者的需求，

是推动社会进步的积极因素，同时也是风险

投资人的机会。大家都抢着摘果子，没人撒

种，总有一天果子会被摘完。

　　天使投资并不是慈善事业，它在扶持社

会创业精神的同时，也会给天使投资人带来

很好的回报。杨镭此次与山友集团合作设立

泰山天使创业基金，正是希望能借鉴山友集

团创始人贝康磊博士的成功经验，这位被誉

为“欧洲天使投资教父级人物”的天使投资

人在过去的15年中，个人投资的创业企业有

200多家，他领导的山友集团在过去的4年中

也投资了120多家创业企业，而且退出回报

都非常丰厚。

　　投资圈里其实靠的就是人脉，而杨镭也

希望通过泰山天使基金建立起一个庞大的

天使投资网络。所以，杨镭希望能有更多的

企业家加入到天使投资的领域。同时，他也

给自己定了个目标，在1年—2年内投资30家

左右的企业，并严格要求自己，每笔投资不

超过50万美元。

　　做天使投资需要有创业家的心态，当前

的国际金融危机已经使越来越多的风险投

资基金开始转向早期投资，而我国市场更是

充满了吸引力。杨镭说，他将带着自己的使

命，很快飞往欧洲，向泰山天使创业基金的

参与者们讲述“中国故事”。




